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DATÜB Yönetim Kurulu, Kazakistan’daki 
Ahıska Türkleri İle Buluştu

Южная столица встречает представителей 
Всемирного союза турок-ахыска

БІЛІМ АЛУШЫЛАРДЫҢ 
ЭКОЛОГИЯЛЫҚ 
САУАТТЫЛЫҒЫН СМАРТ 
ТЕХНОЛОГИЯЛАР АРҚЫЛЫ 
АРТТЫРУ

Tebrik mesajı
Sayın İlham Aliyev,

Öncelikle, Azerbaycan'ın 
2024 Erken Cumhurbaş-
kanlığı seçimlerinde elde 
ettiğiniz muazzam çoğun-
luk oylarıyla Azerbaycan'ın 
Cumhurbaşkanı seçilmeniz 
dolayısıyla içtenlikle tebrik 
ederim. 

Bu büyük zafer, sadece bir se-
çim sonucu değil, aynı zamanda 
ülkenizin demokratik sürecin-
deki parlak başarılarını ve hal-
kınızın size olan güvenini en 
çarpıcı şekilde yansıtmaktadır.
Sayın Cumhurbaşkanı, liderli-
ğinizi devraldığınızda ülkeni-
zin istikrarını ve kalkınmasını 
hedefl eyen kararlılığınızla öne 
çıkıyorsunuz. Bu seçim sonu-
cu, Azerbaycan halkının sizin 
liderliğinizin altında birleştiğini 
ve ortak bir gelecek için güven-
le ilerlediğini göstermektedir.
Bu büyük zafer, sadece 
Azerbaycan'ın ulusal birliğini 
güçlendirmekle kalmayıp aynı 
zamanda ülkenizin uluslararası 
alandaki etkin rolünü de daha da 
vurgulamaktadır. Dünya Ahıskalı 
Türkler Birliği ve Azerbaycan'da 
yaşayan yüz bin Ahıskalı Türk 
adına elde ettiğiniz bu önemli ba-
şarıyı en içten dileklerimle kutlar, 
yeni görevinizde sizlere büyük ba-
şarılar ve Azerbaycan'a refah dolu 
bir gelecek dilerim.

Saygılarımla,
Ziyatdin KASSANOV

Dünya Ahıskalı Türkler Birliği 
Genel Başkanı

Ѓарифолла 
Ќ±рманѓалиев 
115 жаста

Т‰ркиядаѓы 
жойќын
зілзалаѓа
бір жыл 
болды 

Казахский язык
будут преподавать 
в Оксфордском 
университете

Женщины руководят
каждым четвёртым 
сельхозпред-
приятием в РК

УВАЖАЕМЫЕ 
ЧИТАТЕЛИ 

ГАЗЕТЫ «АХЫСКА»!

Дорогие друзья, 
искренне верим, 

что вы, как и прежде, 
будете с нами.

Подписаться  
на газету вы можете

 в любом 
отделении  

АО «Казпочта».

Глава государства 
провел 
расширенное 
заседание 
Правительства

К.-Ж. Токаев 
поздравил 
Ильхама Алиева
с победой 
на выборах

“Türkiye, asrın 
birlikteliğini 

sergileyerek 
asrın felaketinin 

yaralarını süratle 
sarıyor”
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Открывая заседание, Глава 
государства отметил, что сегод-
ня будут подведены итоги ушед-
шего года и обозначены акту-
альные задачи на ближайшую 
перспективу.

– В целом, в прошлом году 
рост национальной экономики 
составил 5,1%. Самое главное, 
нам удалось сохранить позитив-
ную динамику развития страны. 
Однако это не повод для са-
моуспокоения, впереди много 
работы. Нужен новый импульс 
деятельности Правительства. 
Перед ним стоит четкий целе-
вой ориентир – увеличение 
экономики к 2029 году до 450 
миллиардов долларов. Для 
этого ВВП страны должен еже-
годно расти на уровне минимум 
6%. При этом важно, чтобы ма-
кроэкономические показатели 
обеспечивали опережающий 
рост реальных доходов граж-
дан. Однако, чтобы совершить 
качественный рывок в развитии, 
требуются продуманные и ре-
шительные действия, – заявил 
Президент.

По его словам, Правитель-
ство и акимы должны карди-
нально пересмотреть свое 
отношение к работе, нужна 
результативность, а не бюро-
кратия. Требуется системный 
подход, сочетающий в себе опе-
ративное решение вопросов и 
долгосрочное видение развития 
экономики.

Выступая перед участника-
ми заседания, Касым-Жомарт 
Токаев обратил внимание на 
ряд ключевых задач текущей 
экономической повестки.

– Требуется кардинально 
повысить эффективность бюд-
жетной и налоговой политик. За 
последние пять лет объем де-
фицита бюджета превысил 11 
триллионов тенге. Это говорит о 
том, что перед Правительством 
по-прежнему стоит задача эф-
фективного управления бюдже-
том, качественного прогнозиро-
вания бюджетных параметров. 
Как я понимаю, исполнение пла-
на по доходам прошлого года 
Минфин во многом обеспечил 
за счет налогов текущего года. 

случаях – перед Президентом. 
Проблемы с реализацией ин-
вестпроектов особенно четко 
проявляются на местном уров-
не. Акимы по старинке делают 
упор на выбивание бюджетных 
средств вместо привлечения 
частных вложений. Задача при-
влечения частных инвестиций 
должна быть для акимов одной 
из самых важных, – отметил 
Президент.

Он сообщил, что по резуль-
татам первого полугодия будут 
подведены итоги работы Инве-
стиционного штаба и предметно 
оценена эффективность дея-
тельности каждого министра и 
акима.

– Спрос будет жесткий. Еще 
одним источником инвестиций 
должен стать возврат незаконно 
выведенных активов. Контуры 
этой работы мною неоднократ-
но обозначались, в том числе на 
встречах с бизнесом. Уполно-
моченным структурам нужно 
активизировать усилия. Посту-
пающие средства надо направ-
лять на реализацию важных для 
страны проектов. В то же вре-
мя еще раз предупреждаю – в 
этой работе нельзя перегибать 
палку, произвол со стороны пра-
воохранительных органов недо-
пустим. С моей стороны после-
дует жесткая реакция на каждый 
такой сигнал. Эта работа имеет 
большое значение с точки зре-
ния обеспечения социальной 
справедливости и призвана ре-
шить важную экономическую 
задачу, поэтому дискредитиро-
вать ее никому не позволено, – 
сказал Касым-Жомарт Токаев.

Еще одним приоритетом 
обозначена реформа систе-
мы государственных заку-
пок, государственно-частного 
партнерства, регулирования 
строительной отрасли. Это на-
правление должно органично 
дополнить реформы в сфере 
привлечения инвестиций, а так-
же эффективного использова-
ния бюджетных средств.

– В настоящее время актив-
но обсуждается вопрос возврата 
государственной монополии на 
экспертизу в строительной сфе-

ре. Безопасность граждан – это 
главный приоритет, поэтому по-
вышать контроль качества стро-
ительства надо. Но Правитель-
ству следует соблюсти баланс 
интересов, чтобы не допустить 
полного поглощения государ-
ством этого конкурентного рын-
ка. В отрасли также накопились 
острые вопросы, касающиеся 
долевого строительства, неза-
конной и точечной застройки, 
реформы ОСИ. Граждане регу-
лярно высказывают недоволь-
ство, но со стороны уполномо-
ченных органов действенных 
мер для решения этих проблем 
пока нет. До конца года жду от 
Правительства конкретных ре-
зультатов в данном направле-
нии, – подчеркнул Глава госу-
дарства.

Наряду с этим в выступле-
нии была обозначена необходи-
мость принять системные меры 
для комплексной либерализа-
ции экономики. Это крайне важ-
ная реформа, которая позволит 
поэтапно отойти от масштаб-
ного государственного вмеша-
тельства в экономические про-
цессы.

– Это касается всех секто-
ров экономики. Бесконтрольные 
монополии, неравный доступ к 
ресурсам, недобросовестные 
методы конкуренции должны 
быть изжиты на корню. Ключе-
вым направлением в рамках 
либерализации экономики ста-
нет проведение эффективной 
приватизации, – заявил Пре-
зидент.

Правительству поручено 
пересмотреть Реестр государ-

ственного имущества и уточ-
нить методологические аспекты 
процесса приватизации, а также 
совместно с АСПИР, Агентством 
по защите и развитию конкурен-
ции в течение месяца подгото-
вить Указ о либерализации эко-
номики.

Лидер Казахстана также по-
требовал придать новый им-
пульс промышленному разви-
тию страны.

– Для реализации внятной 
и эффективной индустриальной 
политики в прошлом году было 
создано отдельное министер-
ство. Прошло уже достаточно 
времени, пора показывать кон-
кретные результаты. Министер-
ство должно разрабатывать 
ориентиры для отрасли и инве-
сторов. Конкретные меры и под-
ходы, которые стимулировали 
бы вложения в новые высоко-
технологичные производства, 
пока не выработаны. Перечень 
прорывных проектов подготов-
лен, но требует основательной 
доработки. Эти производства 
должны изменить структуру эко-
номики, создать прочный про-
мышленный каркас и точки 
технологического роста. Всего 
этого пока не произошло, – ска-
зал Касым-Жомарт Токаев.

Еще одна приоритетная за-
дача – это развитие агропро-
мышленного комплекса и рацио-
нальное использование водных 
ресурсов.

– Проблемы, которые сдер-
живают развитие АПК, хорошо 

Возврат НДС на 600 миллиар-
дов тенге был приостановлен. 
Получается, бюджетные во-
просы решены за счет изъятия 
оборотных средств у бизнеса. 
Еще одна системная проблема 
кроется в порядке распределе-
ния бюджета, который не сори-
ентирован на стимулирование 
экономической активности. Фи-
нансы расходуются на текущие 
задачи, а стратегические цели 
отходят на второй план. Прави-
тельству предстоит определить 
четкие приоритеты расходов 
с упором на получение макси-
мальной экономической отдачи, 
– заметил Глава государства.

Лидер Казахстана сообщил, 
что в настоящее время разра-
батывается новый Налоговый 
кодекс, который должен обеспе-
чить разумный баланс между 
созданием комфортных условий 
для инвесторов и поддержани-
ем необходимого уровня посту-
плений в бюджет.

По мнению Касым-Жомарта 
Токаева, Правительству пред-
стоит запустить новый инвести-
ционный цикл. Он указал, что 
доля инвестиций в основной ка-
питал в ВВП страны снижается. 
Другими словами, в экономику 
не вкладываются средства, что-
бы в последующие годы хотя бы 
поддерживать текущие темпы 
роста.

– Нужно существенно уве-
личить приток внешних и вну-
тренних инвестиций. Это клю-
чевая задача для созданного 
Инвестиционного штаба. Штабу 
предстоит сформировать це-
лостную экосистему привлече-
ния инвестиций, активизировать 
работу институтов развития, на-
ладить четкое взаимодействие 
между загранучреждениями, 
центром и регионами, выстроить 
эффективный диалог с бизнес-
сообществом. И самое главное 
– своевременно принимать 
необходимые решения. Все за-
рубежные командировки руко-
водителей ведомств должны 
нести практическую отдачу, это 
значит, нужно отчитываться по 
их итогам перед руководством 
Правительства, в необходимых 

Глава государства провел 
расширенное заседание 

Правительства
Под председательством Президента Касым-Жомарта Токаева состо-

ялось расширенное заседание Правительства. В заседании приняли 
участие Премьер-министр Олжас Бектенов, Руководитель Администра-
ции Президента Айбек Дадебаев, члены Правительства, председатель 
Национального банка, акимы областей и городов Астаны, Алматы и 
Шымкента, руководители центральных государственных органов и на-
циональных компаний.

К.-Ж. Токаев поздравил 
Ильхама Алиева

 с победой на выборах
Касым-Жомарт Токаев поздравил Иль-

хама Алиева с убедительной победой на 
внеочередных выборах президента Азер-
байджанской Республики.

Президент Казахстана отметил, что итоги голосо-
вания стали ярким свидетельством всенародной под-
держки стратегического курса и масштабных реформ 
Ильхама Алиева, направленных на дальнейшее укре-
пление государственности, обеспечение социально-
экономического благополучия и повышение авторитета 
страны на международной арене.

«Касым-Жомарт Токаев пожелал президенту Азер-
байджана успешной реализации всех намеченных пла-
нов во имя процветания и прогресса азербайджанского 
народа. В свою очередь лидер Азербайджана поблаго-
дарил за поздравления и вновь подтвердил твердую 
приверженность углублению сотрудничества с брат-
ским Казахстаном в духе многовековой дружбы, стра-
тегического партнерства и союзничества», - говорится 
в сообщении Акорды.

Внеочередные президентские выборы в Азербайд-
жане прошли 7 февраля 2024 года. По предваритель-
ным результатам, Ильхам Алиев набрал 92,1 процента 
голосов избирателей.
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известны. Наиболее острая из 
них – хроническая недофинан-
сированность отрасли. Недо-
статок инвестиций приводит к 
износу сельхозтехники, низкой 
урожайности, невысокой произ-
водительности труда. Поэтому 
следует максимально, если бу-
дет возможность – в два раза, 
увеличить финансирование 
сельского хозяйства, привлекая 
не только бюджетные деньги, но 
и средства из других источников, 
в том числе банков второго уров-
ня. Объемы льготного кредито-
вания на проведение посевных 
и уборочных работ надо довести 
до полутора триллионов тенге, 
на инвестиционные проекты – 
до 800 миллиардов тенге. Нужно 
также увеличить объем льготно-
го лизинга сельскохозяйствен-
ной техники до 450 миллиардов 
тенге ежегодно. Это позволит 
довести темпы обновления 
сельхозтехники до 10% в год. 
Согласно расчетам, эти меры 
будут способствовать увеличе-
нию объема валовой продукции 
сельского хозяйства в два раза, 
– сообщил Глава государства.

Он считает, что Правитель-
ству следует уделить особое 
внимание переходу от сырьевой 
направленности агропромыш-
ленного комплекса к развитию 
переработки сельхозпродукции. 
Президент подчеркнул важность 
широкого внедрения водосбе-
регающих технологий. По его 
словам, предстоит осуществить 
общестрановую кампанию вне-
дрения культуры водопотребле-
ния – вода у нас расходуется 
как попало.

Лидер Казахстана при-
звал ускорить модернизацию 
коммунально-энергетического 
сектора. Как было сказано в вы-
ступлении, обеспечение беспе-
ребойной работы всех систем 
жизнеобеспечения населенных 
пунктов – одна из базовых функ-
ций Правительства и акиматов.

– Каждый отопительный се-
зон вскрывает одни и те же про-
блемы. Госорганы не извлекают 
уроков из системных ошибок и 
упущений, которые довели от-
расль до ее нынешнего состоя-
ния. Затягивается строитель-
ство парогазовой установки на 
Алматинской ТЭЦ-2. Более де-
сяти лет не можем восстановить 
энергоблок на Экибастузской 
ГРЭС-1. Есть вопросы по своев-
ременной реализации проекта 
расширения и реконструкции 
Экибастузской ГРЭС-2. Прави-
тельство в приоритетном по-
рядке должно завершить в этом 
году модернизацию 19 теплоис-
точников, находящихся в крас-
ной зоне риска. Следует также 
обеспечить ввод более 700 ме-
гаватт дополнительной генера-
ции. Переносы сроков уже недо-
пустимы. В целом, приходится 
констатировать, что страна ис-
пытывает дефицит мощностей 
по производству и передаче 
электричества, тепла, воды, – 
сказал Президент.

Он поручил Правительству 
разработать детальный ком-
плекс мер для восстановле-
ния и развития коммунально-
энергетической инфраструктуры 
страны.

Также отмечена важность ак-
тивизировать усилия по укрепле-
нию транспортно-логистического 
потенциала страны. Поручено 
в первом полугодии 2024 года 
принять программный документ, 
направленный на решение клю-
чевых задач железнодорожной 
отрасли.

– Теперь о ситуации с ав-
тодорогами. До сих пор не за-
вершен ремонт важнейшей для 
страны трассы Астана – Бал-
хаш – Алматы, который был на-
чат еще в 2017 году. Более пяти 
лет ремонтируются и другие ре-
спубликанские дороги: Атырау 
– Астрахань, Актобе – Кан-

дыагаш, Талдыкорган – Усть-
Каменогорск. Поручаю в теку-
щем году наконец завершить 
их модернизацию. Все рабочие 
процессы в этой отрасли долж-
ны подчиняться одной цели – 
казахстанские дороги, будь то 
республиканского или местного 
значения, должны быть каче-
ственными. Пока этого не на-
блюдается, – указал на про-
блемы в сфере Касым-Жомарт 
Токаев.

Кроме того, Президент под-
черкнул крайнюю важность 
продолжения цифровизации 
экономики и обеспечения ши-
рокого применения технологий 
искусственного интеллекта. От-
метив существенный прогресс 
в цифровизации государствен-
ных и финансовых услуг, Гла-
ва государства сообщил, что 
страна приступает к созданию 
высокопроизводительного су-
перкомпьютера, который будет 
доступен не только ученым, но 
и различным компаниям, рабо-
тающим на нашем рынке.

Особое внимание на рас-
ширенном заседании было уде-
лено социальной сфере. Лидер 
Казахстана сообщил о необхо-
димости полного пересмотра 
структуры и механизмов соци-
альной помощи и поддержки. По 
его мнению, надо повысить эф-
фективность и адресность со-
циальной помощи, что поможет 
высвободить ресурсы для це-
левой поддержки нуждающихся 
граждан. Не остались в стороне 
и вопросы системы здравоохра-
нения.

– Уже пятый год в нашей 
стране действует обязательное 
социальное медицинское стра-
хование. За это время бюджет 
отрасли вырос вдвое, в 2024 
году на здравоохранение бу-
дет направлено 2,6 триллиона 
тенге. При этом существенного 
повышения качества и доступ-
ности медицинской помощи 
пока не происходит. Более того, 
имеет место неэффективное 
использование ресурсов, кото-
рое приводит к серьезной фи-
нансовой перегрузке отрасли. 
Правительству нужно взять на 
жесткий контроль функциони-
рование системы медстрахова-
ния. Данный инструмент дол-
жен быть простым и понятным. 
Необходимо сформировать 
единый пакет медицинской по-
мощи, который будет состоять 
из базовой части, гарантиро-
ванной государством, и стра-
ховой, формируемой за счет 
отчислений работодателей и 
самих граждан, – сказал Пре-
зидент.

Касым-Жомарт Токаев по-
ручил Правительству, акимам 
регионов и Фонду «Самрук-
Казына» в кратчайшие сроки 
устранить все проблемы, тормо-
зящие реализацию националь-
ных проектов «Модернизация 
сельского здравоохранения» и 
«Комфортная школа». 

– Для придания нового 
импульса экономике Прави-
тельству надо выстроить пол-
ноценное партнерство с пред-
принимателями и инвесторами. 
Предстоит существенно повы-
сить эффективность и слажен-
ность работы государственно-
го аппарата. Пора прекратить 
формализм, бюрократическую 
волокиту. Надо работать, не до-
жидаясь указки сверху, жалоб 
граждан или ухудшения ситуа-
ции. Нужно проявлять инициа-
тивность и самостоятельность. 
Правительство получило широ-
кие полномочия. В полной мере 
используйте эти возможности, 
оперативно принимайте необ-
ходимые решения. Правитель-
ство должно безотлагательно 
приступить к реализации по-
ставленных задач, – подыто-
жил свое выступление Глава 
государства.

Соответствующий 
указ подписал пре-
зидент.

«Указом главы государ-
ства Бектенов Олжас Аба-
евич назначен премьер-
министром Республики 
Казахстан, он освобож-
ден от ранее занимаемой 
должности», - говорится в 
сообщении.

Олжас Бектенов родил-
ся в 1980 году в Алматы.

Окончил Казахскую госу-
дарственную юридическую 
академию по специально-
сти «юрист» (2001). Трудо-
вую деятельность начал в 
2002 году главным специа-
листом отдела в Управле-
нии юстиции г. Алматы.

В 2005-2006 годах 
– эксперт, главный экс-
перт юридического отде-
ла канцелярии премьер-
министра РК.

С 2006 по 2009 годы 
работал в Администра-
ции Президента РК.

С 2009 по 2012 годы был 
заместителем председателя 
Комитета регистрационной 
службы и оказания правовой 
помощи Министерства юсти-
ции РК.

В 2012-2014 годах про-
ходил службу в должности 
начальника департамента 
в центральном аппарате 
Агентства РК по борьбе с эко-
номической и коррупционной 
преступностью (финансовой 
полиции).

В 2015-2016 годах – ру-
ководитель аппарата акима 
города Астаны, заведующий 
Секретариатом руководи-
теля Администрации Пре-
зидента Республики Казах-
стан.

В 2016-2017 годах – ру-
ководитель Департамен-
та Национального бюро по 
противодействию коррупции 
(антикоррупционной службы) 
по г. Астане.

С 2017 по 2018 год — за-
меститель акима Акмолин-
ской области.

С 2018 по 2019 год — за-

меститель председателя 
Агентства РК по делам го-
сударственной службы и 
противодействию корруп-
ции.

С 2019 по 2022 год — 
первый заместитель пред-
седателя Агентства РК по 
противодействию корруп-
ции.

С февраля 2022 года по 
апрель 2023 года –  пред-
седатель Агентства РК по 
противодействию корруп-
ции.

3 апреля 2023 года ука-
зом главы государства на-
значен руководителем Ад-
министрации Президента 
Республики Казахстан.

Награжден орденами 
«Айбын» ІІ степени (2014), 
«Даңқ» ІІ степени (2021)

Айгуль ТУЛЕКБАЕВА

Обращаясь к вновь на-
значенному заместителю 
премьер-министра – ми-
нистру национальной эко-
номики Нурлану Байбаза-
рову, глава правительства 
отметил, что перед ведом-
ством стоят большие и ам-
бициозные задачи.

— Миннацэкономики – 
это можно сказать основ-
ной двигатель реформ и 
реализации поставленных 
задач по осуществлению 
экономического рывка. Все 
необходимые ресурсы, я 
думаю, есть. Самое глав-
ное – я хотел бы нацелить 
министерство на активную 
работу без формализма, 
бюрократии, лишних сове-
щаний. Больше дела, мень-
ше слов, — сказал Олжас 
Бектенов.

Представляя коллекти-
ву министерства финансов 
Мади Такиева, глава пра-

вительства подчеркнул, 
что оно является одним из 
важнейших органов госу-
дарственного управления.

— Поэтому и глава госу-
дарства, и я, как премьер-
министр, рассчитываем на 
четкую, инициативную ра-
боту министерства финан-
сов по всем направлениям, 
— отметил Олжас Бектенов.

Представив Чингиса Ари-
нова коллективу министер-
ства по чрезвычайным си-
туациям, премьер-министр 
обозначил ключевые на-
правления работы ведом-
ства.

— Недавно в Алматы 
главой государства была 
высказана достаточно се-
рьезная критика в адрес 
министерства после про-
шедшего землетрясения. 
Перед МЧС стоят очень 
серьезные задачи по мо-
дернизации систем реаги-

рования и предупреждения 
чрезвычайных ситуаций. Я 
думаю, Чингис Сайранович 
с честью выполнит постав-
ленные президентом зада-
чи, — сказал глава прави-
тельства.

В ходе представления 
Акмарал Альназаровой кол-
лективу Минздрава Олжас 
Бектенов отметил ее опыт 
и высокие профессиональ-
ные компетенции.

Перед министерством 
стоят задачи по модерниза-
ции и дальнейшему повы-
шению эффективности си-
стемы здравоохранения.

— Это важнейшее на-
правление государственной 
политики. Все мы вместе 
должны приложить усилия 
для того, чтобы поднять си-
стему здравоохранения на 
новый уровень. Будем все-
мерно этому помогать, — за-
ключил Олжас Бектенов.

Премьер-министр теп-
ло поблагодарил за про-
деланную работу всех экс-
министров, не вошедших в 
новый состав правитель-
ства.

Олжас Бектенов стал 
премьер-министром 

Казахстана

Олжас Бектенов - членам правительства: 
Меньше слов, больше дела

Премьер-министр Олжас Бектенов предста-
вил новых руководителей министерств нацио-
нальной экономики, финансов, по чрезвычай-
ным ситуациям и здравоохранения. 
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Cumhurbaşkanı Erdoğan 
Gaziantep’teki Deprem Konut-
ları Kura ve Anahtar Teslim 
Töreni’nde yaptığı konuşmada, 
“En son hak sahibi vatandaşımız 
da evine yerleşinceye kadar bize 
durmak, dinlenmek yok. El ele, 
gönül gönüle vererek bu sına-
manın da üstesinden geleceğiz. 
Görüyoruz ki Türkiye, asrın 
birlikteliğini sergileyerek asrın 
felaketinin yaralarını süratle sarı-
yor” dedi.

Cumhurbaşkanı Recep Tayyip Erdo-
ğan, Gaziantep’teki Deprem Konutları 
Kura ve Anahtar Teslim Töreni’ne canlı 
bağlantı ile katılarak bir konuşma yaptı.

Olumsuz hava şartları nedeniyle 
İslahiye’deki töreni canlı bağlantıyla 
yapmak mecburiyetinde kaldıklarını 
ifade eden Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
ilk fırsatta bu aksaklığı telafi edecek-
lerini söyledi.

Gaziantep’teki Şehir Hastanesinin 
hayırlı olması temennisinde bulunan 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, buradan 
hizmet alacak vatandaşlara acil şifalar 
diledi.

Depremin hemen ardından 21 
Şubat’ta İslahiye’ye geldiklerini, bu 
ziyarette 6 Şubat depremlerinin il-
çede yol açtığı yıkımı bizzat yerinde 
gördüklerini hatırlatan Cumhurbaş-
kanı Erdoğan, depremden en olum-
suz etkilenen diğer yerlerle birlikte 
İslahiye’nin de yeniden inşası için ça-
lışmalara başladıklarını kaydetti.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, geçen yıl 
31 Mart’ta Gaziantep-Kilis afet konut-
larının temelini attıklarını, ardından 
Nurdağı ilçesinde 22 Nisan’da inşası 
tamamlanan köy evlerini hak sahiple-
rine teslim etmenin sevincini yaşadık-
larını söyledi.

“DEPREM BÖLGESİNİN İMARI 
VE İHYASI İÇİN ARALIKSIZ 

ÇALIŞIYORUZ”

Seçim gündeminin deprem günde-
minin önüne geçmesine asla izin ver-
mediklerini vurgulayan Cumhurbaşka-
nı Erdoğan, Gaziantepli, İslahiyeli ve 
Nurdağlıların kendilerinin gayretlerini, 
samimi çabalarını yakından gördükleri-
ni ifade etti.

Depremin ardından bir sene geçse 
de toprağa verilen her bir canın acısını 
yüreklerinde ilk günkü tazelikle hisset-
tiklerini vurgulayan Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, Gaziantep ve ilçelerinde vefat 
eden 3 bin 904 vatandaşla tüm deprem 
şehitlerini rahmetle andı.

“Gideni geri getirmek mümkün 
değil fakat yıkılanın yerine yenisini 
koymak, depremin yol açtığı maddi za-
rarları telafi etmek bizlerin elindedir” 
diyen Cumhurbaşkanı Erdoğan, bu 
anlayışla deprem bölgesinin imarı ve 
ihyası için aralıksız çalıştıklarını vur-
guladı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, deprem-
de Gaziantep’te yıkılan bina sayısının 4 
bin 126 olduğunu hatırlatarak, sözleri-
ni şöyle sürdürdü: “Yıkık ve acil yıkıla-
cak 6 bin 114 bina enkazının tamamını 
kaldırdık. Ağır hasarlı 14 bin 319 bina-
dan 11 bin 554’ünün enkaz kaldırma 
işlemi de bitti. Kira yardımı ve diğer 
destek ödemeleriyle Gaziantep’e top-
lam 4,8 milyar liralık kaynak aktardık. 
Gaziantep’te kurulan ve dağıtılan çadır 
sayısı 54 bin 554’tür. Şehrimizdeki 20 
yerde kurulan 8 bin 660 konteynerde 26 
bin kişi kalıyor. Kırsalda kurulan kon-
teyner sayısı ise 10 bin 674, buralarda 
barınan kişi sayısı 32 bin 454’tür.”

Konuşmasına son bir yılda neler 
yapıldığını anlatan bir videonun ar-
dından devam eden Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, Gaziantep’te 17 bin 425 ko-
nut, 1673 iş yeri, 839 ahır olmak üzere 
19 bin 927 hak sahibi bulunduğunu 
söyledi.

“BİR YILDA ÇOK CİDDİ 
MESAFE KATETTİK”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Bugün-
kü törenimizle 10 bin 90’ı il ve ilçe 
merkezlerinde, 608’i kırsalda olmak 
üzere 10 bin 698 konutumuzun kurası-
nı çekiyoruz. Yuvalarına kavuşan tüm 
vatandaşlarıma yeni evlerinin hayırlı, 
bereketli, huzurlu olmasını temenni 
ediyorum. Gaziantep’te yaklaşık 14 bin 
konutumuzun yapımı hızla sürüyor. 
Bunları da söz verdiğimiz şekilde ta-
mamlayarak, hak sahibi kardeşlerime 
peyderpey teslim edeceğiz” diye ko-
nuştu.

En son hak sahibi vatandaş evine 
yerleşinceye kadar durup dinlenme-

yeceğini vurgulayan Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, şunları kaydetti: “El ele gönül 
gönüle vererek bu sınamanın da üste-
sinden geleceğiz. Görüyoruz ki Türki-
ye, asrın birlikteliğini sergileyerek asrın 
felaketinin yaralarını süratle sarıyor. 
Elbette zaman zaman gecikmeler, sı-
kıntılar, problemler ortaya çıkabiliyor. 
Toplam 11 ilimizi ve 14 milyon vatan-
daşımızı doğrudan etkileyen böylesi 
bir afetin altından kalkmak öyle her 
babayiğidin harcı değildir. Dünyada 
Avrupa’sı ve Amerika’sı dahil hiçbir 
ülke böyle ağır bir yükün altından bi-
zim gibi dirayetle kalkamaz. Nitekim 
geçtiğimiz senelerde orman yangını ve 
sel felaketi yaşayan kimi Batılı devletler 
hala bu sorunlarla boğuşuyor, Türkiye 
ise en zor olanı alnının akıyla geride bı-
rakmıştır. Milletimizin sabrı, metaneti, 
vakarı, gayreti ve yakın dayanışmasıyla 
sadece 1 yılda çok ciddi mesafe katet-
tik.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, depre-
min ardından arama kurtarma faali-
yetlerinden barınma ihtiyaçlarının kar-
şılanmasına, enkazın kaldırılmasından 
yeni yerleşim yerlerinin planlanmasına 
kadar birçok kritik eşiği başarıyla atlat-
tıklarını belirtti.

Ekonomiye maliyeti 104 milyar do-
ları bulan bir felaket yaşansa da hasarın 
ve faturanın büyüklüğü karşısında asla 
yılgınlığa kapılmadıklarını ifade eden 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, bir taraft an 
deprem bölgesinin yeniden imarı için 
mesai harcarken diğer taraft an da ya-
tırımların aksamasına müsaade etme-
diklerini dile getirdi.

“ALTYAPI PROJELERİ İÇİN 
YEREL YÖNETİMLERE 56 MİLYAR 

LİRALIK HİBE DESTEĞİ 
SAĞLIYORUZ”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, nice çalış-
mayı, desteği ve yardımı, devletin, be-
lediyelerin, sivil toplum kuruluşlarının 
vasıtasıyla depremzedelere ulaştırdık-
larını dile getirerek, şu değerlendirme-
lerde bulundu: “Şüphesiz eksiklerimiz 
olmuştur. Hiç arzu etmesek de kimi yer-
lerde gecikmeler yaşanmış olabilir. Ama 
deprem bölgesi için nasıl samimiyetle 
çalıştığımıza, depremzede kardeşlerimi-
ze el uzatmak için nasıl çabaladığımıza 
85 milyon şahittir. Bundan sonra daha 
hızlı yol alacağımıza inanıyorum. Farklı 
proje ve çalışmalarla bu süreci kolaylaş-
tırmanın ve hızlandırmanın gayretinde-
yiz. Yerinde dönüşüm projemiz bunlar-
dan biridir. Ülkemiz genelinde yerinde 
dönüşüm için başvuru sayısı 255 bini 
aştı. Gaziantep’te bu sayı 1068’dir. Bu 
projemizde konutlar ve köy evleri için 
750 bin lira hibe, 750 bin lira çok uygun 

şartlarda kredi veriyoruz. Ahırlı köy ev-
leri için hibe miktarı 750 bin lira, kredi 
tutarı ise 1 milyon liradır. Krediler iki 
yıl ödemesiz olmak üzere 10 yıl vadeli ve 
faizsizdir. Depremden etkilenen şehir-
lerimizin meydanlarını, ana caddelerini 
de biz yapıyoruz. Deprem bölgesindeki 
içme suyu, atık su, kanalizasyon, arıtma 
tesisi gibi altyapı projeleri için yerel yö-
netimlere 56 milyar liralık hibe desteği 
sağlıyoruz. Şu an projelendirme çalış-
maları sürüyor, yazın altyapı çalışmala-
rına başlayacağız.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, altyapıdan 
üst yapıya, konuttan köy evine, iş yerle-
rinden, sosyal donatılara, her alanda 
büyük bir gayret ve özveriyle çalışarak 
afet bölgesini en kısa sürede ayağa kal-
dıracaklarını vurgulayarak, şöyle konuş-
tu: “Sizlerden özellikle gönlünüzü ferah 
tutmaya devam etmenizi rica ediyorum. 
Türkiye, kerim vasfıyla bilinen çok güçlü 
bir devlettir. Tarihte daha önce defalarca 
olduğu gibi deprem imtihanını da başa-
rıyla vereceğimizden asla şüphe duy-
muyoruz. Bu süreçte çözümün parçası 
olmak yerine sorundan nemalananları 
milletimizin vicdanına havale ediyoruz. 
Biz bunlara aldırmıyor, kulak asmıyor, 
vaktimizi ve enerjimizi çalmalarına izin 
vermiyoruz. Onlar ne yaparsa yapsın, 
biz sizin için depremzede tüm kardeşle-
rimiz için canla başla çalışmayı sürdürü-
yoruz. Bu duygularla kurayla yuvalarına 
kavuşan vatandaşlarımızı bir kez daha 
tebrik ediyorum. Önümüzdeki 31 Mart 
seçimlerinin tüm ilçeleriyle Gaziantep’e 
hayırlı olmasını temenni ediyorum.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan’ın konuş-

masının ardından hak sahiplerine dep-
rem konutları teslim edildi.

ŞAHİNBEY MİLLET CAMİİ VE 
KÜLLİYESİ AÇILIŞ PROGRAMI

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
Gaziantep’te Şahinbey Millet Camisi ve 
Külliyesi’nin açılış törenine de katıldı. Ese-
rin kazandırılmasında emeği geçen her-
kese şükranlarını sunan Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, Şahinbey’in 1 milyon 300 bine 
ulaşan nüfusuyla Gaziantep’in gözbebeği 
ilçelerinden olduğunu, nüfus çoğalıp, ilçe 
büyüdükçe ibadethane ihtiyacının arttığını 
dile getirdi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, aynı anda 
17 bin kişinin ibadet edebileceği Şahinbey 
Millet Camisi ile bu ihtiyacın karşılanmış 
olacağına işaret ederek, caminin dış bah-
çesiyle ibadet eden sayısının 34 bine kadar 
ulaşmasının takdire şayan olduğunu ifade 
etti.

Eserin Gaziantep’e çok büyük değer 
katacağının altını çizen Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, şöyle konuştu: “Zarif dokusu-
na Kur’an-ı Kerim ayetleri ve lafzatullah 
nakşedilen camimiz, külliyesiyle birlikte 24 
saat şehrin manevi hayatına ışık tutacaktır. 
Şahinbey Millet Camisi ve Külliyesi sadece 
bir ibadethane olarak tasarlanmadı. Burası 
aynı zamanda kütüphanesi, kitap kafesi, 
çocuk alanları, kursları ve diğer sosyal do-
natılarıyla bir yaşam alanı olarak planlan-
dı.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, camilerin 
sadece günde 5 kez namaz kılınan yerler 
olarak görülmemesi gerektiğini vurgulaya-
rak, “Camilerimiz, tevhidin olduğu kadar 
vahdetin, birlik ve beraberliğin, müminler 
arasındaki ebedi ve ezeli kardeşliğin sem-
bolüdür. Camiler, minberi, mihrabı ve 
kürsüsüyle ilim ve ahlak, marifet ve hikmet 
derslerinin verildiği ilim merkezleridir” 
dedi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, şunları 
kaydetti: “Namazlarımızı kılıp gittiğimiz 
mekanların ötesinde, buraları merkez edi-
nerek her alanda kendimizi geliştirmenin 
yollarını aramalıyız. Evlerimizin neşesi, gö-
zümüzün nuru olan çocuklarımızı ellerin-
den sevgiyle tutup, camilerimize daha sık 
getirmeliyiz. Hanım kardeşlerimizin bura-
lardan daha fazla, daha yoğun faydalanma-
sını sağlamalıyız. İstikbalimizin güvencesi 
olan gençlerimizin camilerle irtibatlarının 
mutlaka kuvvetli olmasını temin etmeliyiz. 
Kur’an-ı Kerim ziyafetleri, söyleşiler, soh-
betler, mevlidi şerifl er ve benzeri etkinlik-
lerle bu güzel eserin hakkını vermenin yol-
larını aramalıyız. Çocuklarımızı, kendisine, 
ailesine, vatanına, milletine, devletine ve in-
sanlığa faydalı kuşaklar olarak yetiştirmek 
ancak bu şekilde mümkündür. Diğer tür-
lü nesillerimizin içki, kumar, uyuşturucu, 
fuhşiyat, terör, şiddet gibi belaların pençe-
sine düşmesinin önüne geçemeyiz. Bu ulvi 
gaye doğrultusunda çalışan, koşturan, pek 
çok hadsizliğe rağmen nesillerimize sahip 
çıkan kuruluşlarımıza, vakıfl arımıza, der-
neklerimize ve belediyelerimize gönülden 
teşekkür ediyorum. Rabb’im, bizi sevgisiz, 
susuz, havasız, vatansız, aynı zamanda ma-
betsiz, minaresiz, ezansız bırakmasın diyo-
rum.”

Diyanet İşleri Başkanı Ali Erbaş’ın 
yaptığı duanın ardından Cumhurbaşka-
nı Erdoğan, Şahinbey Millet Camisi ve 
Külliyesi’nin açılış kurdelesini kesti.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Tüm üm-
mete inşallah hayırlı olsun. Ve burası aynı 
zamanda ismiyle müsemma sadece ülke-
mizin değil, tüm İslam dünyasının bir çe-
kim alanı olsun” ifadelerini kullandı.

“Türkiye, asrın birlikteliğini sergileyerek 
asrın felaketinin yaralarını süratle sarıyor”
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Тараптар ЕАЭО-ның интегра-
цияланған ақпараттық жүйесін 
дамытудың жай-күйі мен перспекти-
валарын, электрондық сауданы да-
мыту үшін қолайлы жағдайлар жасау 
жөніндегі іс-шаралар жоспарын және 
көлік саласындағы басымдыққа ие 
интеграциялық инфрақұрылымдық 
жобалар тізбесіне өзгерістер енгізу 
мәселесін талқылады. Панель¬дік 
пікірталастарға халық¬ара¬лық са-
рапшылар, сала көш¬бас¬шылары, 
IT және бизнес сала¬ла-рындағы 
жетекші инноваторлар қатарынан 
200-ден астам спикер қатысты.

Үкімет басшысы өз сөзінде 
бүгінде біз жасанды интеллект 
технологияларының қарқынды да-
муы, роботтандыру, сондай-ақ 
адам өміріндегі іс-әрекеттердің 
цифрлық түрленуінің куәсі болып 
отырғанымызды атап өтті.

«Мұндай жағдайда тез бейім¬делу 
және бірден жаңа шешімдер қабылдау 
мүмкіндігі жетістікке жетудің маңызды 
факторына айналады. Бұл өзгеріс-
тердің адами аспектісіне ерекше 
назар аудару қажет», деді Әлихан 
Смайылов.

Оның айтуынша, мұндағы бірінші 
және негізгі бағыт – мем¬ле¬кеттің 
азаматтармен және бизнеспен өзара 
іс-қимылы кезінде адам қажет¬тілігіне 
бағытталған тәсілді қалыптастыру.

«Өткенді еске түсірейік. 
Құжаттарды қағаз түрінде алу 
үшін көп уақыт жұмсауға тура 

келетін. Бүгінде цифрландыру осы 
үдерістердің барлығын жеңілдетті. 
Қазір мемлекеттік қызметтердің 
90%-дан астамы электронды фор-
матта. Отба¬сының цифрлық кар-
тасы арқа¬сында 6,3 млн отбасы 
деректері цифрландырыл¬ды. Жал-
пы, мем¬ле¬¬кеттік қыз¬мет¬тер¬дің 
40 түрі проактивті форматта 
көрсетіледі», деп атап өтті Премьер-
министр. 

Сонымен қатар қатысу-шылар 
ЕАЭО елдеріндегі макроэко-
номикалық ахуалды және тұрақты 
экономикалық дамуды қамтамасыз 
ету жөніндегі ұсыныстарды 
қарастырды. Әлихан Смайылов 
биыл ЕАЭО туралы шартқа қол 
қойылғанына 10 жыл толатынын 
еске салды. Бүгінде ол – 190 млн 
халқы бар, еңбек нарығы 93 млн-нан 
асатын, жалпы ішкі өнімі $2,7 трлн-
ды құрайтын қарқынды дамып келе 
жатқан интеграциялық бірлестік. 
Бұл ретте мүше мемлекеттердің 
өзара саудасы 2015 жылдан 2022 
жылға дейін 2 есеге өсіп, $85 млрд-
қа жеткен. Премьер-Министрдің 
айтуынша, өткізу нарықтарын 
кеңейту тұрғысынан халықаралық 
күн тәртібі маңызды болып табыла-
ды. Сондықтан өзара экономикалық 
қызығушылық тудыратын үшінші 
елдермен және халықаралық 
ұйымдармен диалогты жандандыру 
маңызды.

«Серіктестер біздің артықшылық-

тарымызды білуі керек. ЕАЭО-ның 
жекелеген инфрақұрылымдық жо-
баларына қатысуға үшінші елдерді 
тарту маңызды болып табылады. Ко-
миссия мүдделі елдерді тарта ала-
тын жобалар тізімімен жұмыс істеуі 
керек», — деді Әлихан Смайылов.

Қорытындылай келе, ол 
Дүниежүзілік банктің болжамы-
на сәйкес, 2024 жылы әлемдік 
экономиканың өсу қарқыны ба-
яулап, 2,4%-ға дейін төмендеуі 
жалғасатынын атап өтті.

«Ұлттық деңгейде де, ЕАЭО 
ауқымында да сын-қатерлерге 

бейімделе білу бүгінгі таңда біздің 
ұйымымыздың табысты жұмысының 
маңызды факторы болып табылады», 
— деп атап өтті Премьер-Министр.

Айта кетейік, бұл жиналыс Алихан 
Смайловтың премер ретіндегі соңғы 
жиналысы болды. Осы жиылыстан 
екі күн өткенде үкімет отстовкаға 
кетіп, орнына уақытша В. Скаляр 
отырған болатын, ақпанның жетісі 
күні президент үкімімен Олжас Бек-
тенов тағайындалды. 

                                    

 Аида КОЖМАМБЕТОВА 

Кедергісіз ортаќ нарыќ 
жəне тауарлар транзиті

Алматыда Еуразиялық үкіметаралық кеңестің 
кеңейтілген құрамдағы отырысы өтті. Отырысқа 
Арменияның Үкімет басшысы Никол Пашинян, Беларусь 
Премьер-Министрі Роман Головченко, Қазақстан Премьер-
Министрі Әлихан Смайылов, Ресейдің Үкімет басшысы 
Михаил Мишустин, Қырғызстан Министрлер Кабинеті 
төрағасының бірінші орынбасары Адылбек Қасымалиев 
және ЕЭК Алқасының төрағасы Бақытжан Сағынтаев 
қатысты.

‡кіметтіњ жања ќ±рамы 

Осы аптада Үкімет басшысы Алихан Смайлов ор-
нынан кетіп, орнына Олжас Бектенов тағайындалған 
болаттын. Сонымен қатар,  мемлекет басшысының 
Жарлығымен Үкімет қайта жасақталып, 
министрліктердің басшылары тағайындалды. Оның 
ішінде 17 министр өз орнын сақтап қалса, 4 министр 
жаңадан тағайындалды. 

Жаңадан тағайындалған министрлік басшылары:

Мәди Такиев Қаржы министрі болып тағайындалды.
Ол 2023 жылғы наурыздан бастап бүгінге дейін VII сайланған ҚР 

Парламенті Мәжілісінің депутаты, ҚР Парламенті Мәжілісінің Қаржы 
және бюджет комитетінің төрағасы қызметін атқарды.

Ақмарал Әлназарова жаңа денсаулық сақтау министрі болып 
тағайындалды.

Медицина ғылымдарының докторы. Осыған дейін бірқатар 
медициналық мекемелерде басшылық қызметте болған 2007 жыл-
дан бері AMANAT партиясының мүшесі.  

Шыңғыс Әрінов Қазақстан Республикасының Төтенше жағдайлар 
министрі болып тағайындалды.

Ол бұған дейін Қазақстан Республикасы Мемлекеттік күзет қызметі 
бастығының орынбасары – Президент күзет қызметінің бастығы 
қызметін атқарды.

Нұрлан Байбазаров ұлттық экономика министрі болып 
тағайындалды.

Ол бұған дейін «Бәйтерек» ұлттық басқарушы холдингі» АҚ дирек-
торлар кеңесінің мүшесі қызметін атқарды.
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Ресми дерек бойынша 50 
мыңнан астам адамның өмірін 
жалмаған Түркиядағы жойқын 
зілзаланың болғанына бір жыл. 
6 ақпанда Түркияның оңтүстік-
шығысында бұрын-соңды 
болмаған жойқын жер сілкінісі 
тіркелді. Магнитудасы 7,7 балды 
құраған алғашқы жойқын соққы 
2023 жылдың 6 ақпанында таңғы 
уақытта Қаһраманмараш провин-
циясында басталды. Көп ұзамай 
жер асты дүмпулері Газиантеп, 
Хатай сынды көптеген қалаларда 
сезілді. Оның магнитудасы 6,5 
болды. Бірнеше сағаттан кейін 7,6 
баллдық жер сілкінісі қайтадан 
Қаһраманмарашта қайталанып, 
оның арты қаланың жаппай 
қирауымен, халықтың қырғынға 
ұшырауымен яқталды.

 
БҰҰ Даму Бағдарламасының 

мәліметтері бойынша, Түркияда 48 448 
адам және Сирияда 5 954 адам қаза 
тапты. Түркиядағы жер сілкінісі мен 
одан кейінгі күшті афтершоктардан 
115 мыңнан астам адам зардап шекті, 
ал миллиондаған адам баспанасыз 
қалды. 

Жерасты дүмпулері Түркияда ғана 
емес, Сирияда, Израильде, Ливанда, 
Иракта, Грузияда, Арменияда, Кип-
рде және Қазақстанның оңтүстігінде 
сезілді.

Зілзаладан 11 провинция зардап 
шекті. Атап айтқанда, Каһраманмараш, 
Хатай, Адыяман, Османие, Газиантеп, 
Шанлыурфа, Малатия, Диярбакыр, Ада-
на, Килис және Элазиг аймақтарында 
ғимараттар қирап, қатты бүлінді. Түрік 
билігінің мәліметінше, 670 мыңнан 
астам тұрғын үй құлаған. Қазіргі уақытта 
жергілікті билік, Үкімет уәде еткен жаңа 
тұрғын үйлердің құрылысымен айна-
лысып жатыр. Апаттан кейін Президент 
Режеп Тайып Ердоған билігі екі жыл 
ішінде 11 провинциядағы 680 мың үйді 
қайта салуға уәде берді. Оның ішінде 
Хатайда 250 мыңға жуық ғимарат 
қирады. Шенеуніктер трагедияның 
болғанына тура бір жыл болған кезде 

көптеген отбасыға жаңа пәтерлердің 
кілтін ұсынды. Түрік шенеуніктерінің 
айтуынша, жер сілкінісі салдарынан 
шамамен 680 мың үй қирап, 390 мың  
отбасы үй алуға тіркелген. Жойқын жер 
сілкінісінен кейін үйсіз қалғандардың 
алғашқы легіне жаңадан салынған 
тұрғын үйлердің кілттері 3 ақпаннан 
бастап беріле бастады. 

«Біз Хатайда 7275 үйдің кілтін та-
быстаймыз. Құрылыс жұмыстары 
аяқталғаннан кейін біз бүкіл аймақ 
бойынша 40 мың үйді біртіндеп тапсы-
рамыз», - деді Түркия Президенті Ре-
жеп Тайып Ердоған Хатай қаласында 
өткен кездесу рәсімінде.

Ердоғанның айтуынша, алдағы екі 
айда 75 мыңға жуық үй тұрғындарға 
беріледі және Үкімет биыл барлығы 
200 мың үйді тапсыруды жоспар-
лап отыр. Алайда зардап шеккен-
дер тегін баспана алмайды. Оларға 
гранттар төленеді, ал оның мөлшері 
тұрғылықты аймаққа байланысты. 
Яғни, грант алу арқылы пәтердің құнын 
жылдар бойы бөліп төлеуге болады. 
Үйлердің дұрыс салынбау ісі бойынша 
997 адам ұсталды, құлаған сапасыз 
ғимараттардың құрылысына қатысы 
бар деген күдікпен 247 адам қамауға 
алынды. Сондай-ақ, сейсмикалық 
ақауларға жақын аудандарда және 
тұрақсыз жерлері бар аймақтарда 
құрылысқа рұқсат бермеу туралы 
шешім қабылданды.

«Жаңа құрылыс ережелеріне 
келетін болсақ, зардап шеккен 
аймақтарда көпқабатты үйлер салуға 
тыйым салынады», - деді ел президенті 
Режеп Тайып Ердоған.

6 ақпан күні орын алған жойқын 
жер сілкінісінде үйінді астында қалған 
адамдарды іздеп, құтқарысуға әлемнің  
көптеген елдерінен құтқарушылар 
көмекке келді.Трагедияға тап болған 
Түркия еліне Қазақстан билігі де 
құтқарушыларды аттандырып, 
гуманиятарлық көмекпен қатар 
қаржылай қолдау білдірген болатын. 

   

Аида ҚОЖМАМБЕТОВА

Қазақстан Республикасы 
Мемлекеттік орталық музейінде 
әнші, композитор, Қазақ КСР 
халық әртісі Ғарифолла 
Құрманғалиевтың туғанына 
115 жылдығына арналған «Әнін 
көкке қалықтатқан Ғарифолла 
Құрманғалиев» мәдени-
танымдық кеші өтті.  Ғарифолла 
Құрманғалиев (1909–1993) – 
Республика мәдениетіне еңбек 
сіңірген қайраткер, әнші (тенор), 
Қазақ КСРхалық әртісі. 

Ұлы Мұхиттың шәкірттері Шынтас 
пен Шайқыдан дәріс алған. Ғарифолла 
Құрманғалиев Е. Брусиловскийдің 
«Ер Тарғын», «Айман-Шолпан», 
«Қыз Жібек», Мұқан Төлебаевтың 
«Біржан-Сара», А. Жұбанов пен Л. 
Хамидидің «Абай» операларында 
күрделі партиялар мен рөлдерді 
ойнайды. Оның кемеліне келтіре 
орындаған «Айнамкөз», «Үлкен ай-
дай», «Ақ кербез», «Ісмет», «Боз 
жорға», «Он алты қыз» т.б. халық 

әндері жұртшылық көңілінен берік 
орын алды. Ол орындаушылық 
өнерімен қатар, өзі де көптеген 
әндер («Ақ Жайық», «Сүйген 
жар», «Нұржамал», «Жан еркем», 
«Аққу», «Сүйемін туған өлкемді») 
шығарған. Әншілік өнерімен қатар 
жыршылығы да бір төбе Ғарифолла 
Құрманғалиев Аралбай, Мaxaмбeт, 
Capтай, Сaғымқoжа, Құмapдың 
қалдырып кеткен толғау-термелерін 
орындағанда тыңдаушының алпыс 
екі тамыры иіп, құлақ құрышы қанар 
еді. Оның opындayшылық мәнepi, 
шaндoз үнi көңiлдерден кетпестей 
болғаны ақиқат.

Кештің шымылдығын ҚР 
Мемлекеттік орталық музейі 
директорының ғылыми жұмыстар 
жөніндегі орынбасары Ғалия 
Теміртонқызы ашып: «ҚР 
Мемлекеттік орталық музейі қазақ 
мәдениетінің жарқын өкілдерін 
қашан да ұлықтап келеді. Солардың 

бірі – Ғ. Құрманғалиев. Ол әнші ғана 
емес, композитор, актер, ұстаз, этно-
граф ретінде де қазақ мәдениеті мен 
өнерін жан-жақты танытқан тұлға» 
екенін атап өтті.  

Шара аясында ҚР Мемлекеттік 
орталық музейінің қорындағы 
Ғарифолла Құрмағалиевтың фото-
материалдары мен марапаттары т.б 
жәдігерлер негізінде шағын көрме 

ұйымдастырылды. Экспонаттардың 
бірқатарын Ғарифолла Құрманғалиев 
1983 жылы Орталық музей қорына 
өз қолымен табыстаған. Олардың 
қатарында Отан соғысы жылдарында 
алған «Қызыл Жұлдыз» ордені, «Ерлігі 
үшін» медалі де бар. 

Кешке әншінің ұлы Нұрлан, келіні 
Ләйлә, немересі Меруерт арнайы 
қатысып, естеліктерімен бөлісті. 
Сондай-ақ, Қазақстанның еңбек сіңір-
ген қайраткері Сәуле Жанпейісова, 
Қазақстанның еңбек сіңірген қайраткері 
Айгүл Қосанова, Республикалық 
конкурстардың лауреаттары Эльза 
Карабалина, Венера Қаржаубаева, 
Армат Исламғалиев, Күнқожа 
Қайрулла және Т.Жүргенов атындағы 
Қазақ ұлттық өнер академиясының 
және Құрманғазы атындағы Қазақ 
ұлттық консерваториянын студенттері 
қатысып, өнер көрсетті. 

Аида ҚОЖМАМБЕТОВА    

 

Т‰ркиядаѓы жойќын
 зілзалаѓа бір жыл болды 

Ѓарифолла Ќ±рманѓалиев 
115 жаста
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Всемирный союз 
турок-ахыска отчи-
тался о своей дея-

тельности.
В теплой и душевной об-

становке высокие гости из-за 
рубежа  отметили гостепри-
имность Казахстана. Те, кто 
прибыл в Казахстан впер-
вые, были очарованы удиви-

тельной красотой природы 
и душевной добротой алма-
тинцев. Казахстан для турок-
ахыска из любой страны как 
родной дом. Казахская зем-
ля всегда встречает брат-
ский народ с распростерты-
ми объятиями. 

В традиционном отчет-
ном собрании приняли уча-
стие: заместитель предсе-
дателя «DATÜB» Исмаил 
Мамет, также заместитель 
председателя «DATÜB» Ис-
маил Ахмедов, генеральный 
секретарь «DATÜB» Фуат 
Учар, заместитель генераль-
ного секретаря «DATÜB», 
дочь национального героя 
Азербайджана Искандар Аз-
навура - Мадина Азнавур. А 
также  председатель пред-
ставительства «DATÜB» 
Киргизии Атамша Дурсунов, 
председатель представи-
тельства «DATÜB» Узбеки-
стана Рустам Салман, пред-
седатель представительства 

«DATÜB» России Мизам 
Бадалов с заместителем Ис-
лам беем. Также в собрании 
приняли участие: предсе-
датель представительства 
«DATÜB» Турции Ибрагим 
Агара, председатель пред-
ставительства «DATÜB» Гру-
зии Тахир Надирадзе, пред-
седатель представительства 

«DATÜB» Украины Марат 
Расулов, председатель пред-
ставительства «DATÜB» го-
рода Антальи Джумали Зу-
фар, руководитель женского 
комитета «DATÜB» Рафика 
Мухамедгиль, спортсмен, 
трехкратный чемпион мира 
по дзюдо Ансар Чалангов.

«О плановом заседании 
Всемирного союза «DATÜB» 
мы за две недели вперед 
были оповещены. Согласно 
уставу оно проводится еже-
квартально.  В данном случае 
мы рассматривали вопросы 
озеленения после лесного 
пожара в Турции. Несколько 
месяцев назад по инициа-
тиве турецкого и местного  
филиала решили провести 
акцию, т.е. сбор финансовых 
средств для посадки дере-
вьев. Казахстанское пред-
ставительство «DATÜB» со-
брало финансовые средства  
и передало в головной офис. 
Мы планировали в районе 

Манангат посадить парк и на-
звать его «Ахыска парком». 
Но согласно инструкции ми-
нистерства экологии Турции 
в ближайшие два  года за-
прещено сажать саженцы, 
поэтому данную инициативу 
пришлось остановить. Затем 
на заседании было принято 
решение посадить парковую 

зону в регионе Ахлат. Это 
небольшой район провин-
ции Битлис, расположенный 
у озера Ван на востоке Тур-
ции. Мы написали ходатай-
ство в муниципалитет города 
Ахлата. В данной местности 
для беженцев турок-ахыска 
из Украины построены но-
вые дома, и на следующем 
этапе планируют построить  

еще 280 домов.  Следующий 
важный вопрос заседания 
касался внутри-уставных 
нюансов. Для внесения из-
менений в устав создали 
комиссию. Представитель-
ство «DATÜB» в Турции и  
Украине отчиталось о про-
живании в лагере  беженцев 
и о строительстве нового  

жилья»,- отметил предсе-
датель меджлиса «DATÜB» 
Садыр Эибов.   

Конструктивный 
диалог

 В какой бы стране не 
проходило заседание Все-
мирного союза турок-ахыска, 
традиционно члены правле-

ния обязательно встречают-
ся с местным населением. И 
в этот раз была организова-
на встреча с казахстанскими 
руководителями культурного 
центра, которую совместили 
с  годовым отчетом  ТЭКЦ 
«Ахыска». На встрече пред-
ставители турок-ахыска со 
всех уголков Казахстана (го-

родов Алматы, Шымкента, 
Тараза, Шу, Мерке, Алматин-
ской и Жамбыльской, Кара-
гандинской и Туркестанской 
областей) с огромным инте-
ресом задавали вопросы о 
деятельности мирового сою-
за турок-ахыска. Во встрече 

Южная столица 
встречает представителей 

Всемирного союза 
турок-ахыска

Под большим шаныраком мегаполиса со-
брались высокие гости из девяти стран мира. 
На прошлой неделе в Алматы состоялось 
отчетное собрание  Всемирного союза турок-
ахыска «DATÜB» и расширенное заседание 
правления Турецкого этнокультурного центра 
«Ахыска» Казахстана. 
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приняли участие более 200 
активистов со всех уголков 
Казахстана.  Председатель 
ТЭКЦ «Ахыска» и «DATÜB» 
Зиятдин Исмиханович дал 
расширенный отчет и  утвер-
дил задачи, перспективы 
дальнейшей деятельности. 

На протяжении всего собра-
ния он держал руку на пульсе 
и вникал в каждую поднятую 
задачу, ища пути оптималь-
ного решения. 

Представители из ре-
гионов поднимали вопрос 
корректировки в записи до-
кумента, удостоверяющего 
личность. Согласно политике 
Кремля в период Советского 
Союза, после депортации, 
многие турки-ахыска были 
записаны азербайджанцами. 
В данный момент их потом-
ки хотели бы восстановить 
историческую справедли-
вость, и вернуть в документы 
свою национальность. Так-
же были поставлены задачи 
перед областными руководи-
телями и республиканским 
советом для уменьшения 
бюрократических проволо-
чек при замене фамилии и 
национальности. Поднимали 
вопрос о получении вида на 
жительства в Турции. Самый 
глобальный вопрос касал-
ся преподавания турецко-
го языка в средних школах. 
Необходимо отметить, что в  
Шымкентском и Туркестан-
ском регионах существуют 

школы, где 80-90 процентов 
учеников составляют дети 
турок-ахыска, но им не пре-
подают родной язык. В реги-
онах местные отделы обра-
зования согласны дать часы 
в виде факультативов  для 
изучения родного языка, но 

отсутствуют преподаватели. 
В связи с этим регионы про-
сят оказать помощь в виде 
приглашения учителей из 
Турции на примере школы-
лицея № 1 Талгарского 
района. Также поднимались 
вопросы обучения молоде-
жи в Турции по стипенди-
альной программе «TURKIE 
BURSLARI». Как известно, 
выпускники средних школ и 
вузов, желающие обучаться 
на бакалавриате, докторан-
туре и аспирантуре Турции, 
могут через представитель-
ство «DATÜB» в Казахстане 
отправить свои документы 
на конкурс. 

Отчетная встреча прохо-
дила в виде диалога, где во 
главе с Зиятдином Касано-
вым другие ответственные 
лица давали ответы по каж-
дому обращению. 

Той

В третьей части меро-
приятия была организованна 
культурная программа в виде  
открытых дверей, в которой 
приняли участие более 350 
человек. В данной части к 
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65-летнему юбилею Зиятди-
на Касанова  была презен-
тована книга «Лидер»,  под 
авторством главного редак-
тора газеты «Ахыска», члена 
Союза журналистов Казах-
стана, члена Союза писате-
лей Азербайджана Ровшана 

Мамедоглы.  Ленты были 
торжественно разрезаны 
спонсором данного издания, 
заместителем Всемирного 
союза турок-ахыска «DATÜB» 
Исмаилом Маметом и пред-
ставителем города Анталья 
Джумали Зуфаром. 

На данное мероприятие 
были приглашены известные 
бизнесмены, среди которых 
Тавабир Чикаев, отметив-
ший: «Нам необходимо под-
держать Зиятдина Исмихано-
вича, который очень многое 
делает для своего народа. 
Я знаю его с детства, он на 
протяжение последних 35 
лет все свое время, силы, 
энергию и финансы тратит 
на процветание народа и 
Казахстана. Фактически Зи-
ятдин Исмиханович живет 
в самолетах, постоянно в  
пути решая неотложные и 
значимые проблемы». Также 
на мероприятии выступили 
председатель курдского эт-
нокультурного центра Азиз 
Зияевич, председатель ОО 
«Азербайджанское этнокуль-
турное объединение  «ATA 
YURT-NOMAD»  Сулейман 
Ахмедов и известный биз-
несмен Исмаил Дадаев. Сре-

ди выступавших были члены 
Совета старейшин при ТЭКЦ 
«Ахыска» Асанпаша Агада-
диев, Агали Хайроев, Хей-
раддин Тутадзе, которые 
обратились к народу и дали 
мудрый совет: «Объединять-
ся вокруг Всемирного союза 

турок-ахыска, усилить  воз-
можности, не идя на поводу 
у различных сплетников, до-
бивающихся разделения и 
ослабления организации, и 

у которых уровень не подни-
мается выше сплетен». За-
тем Почетный консул Турции 
в Шымкенте, председатель 
Шымкентского городского 
филиала Латифша Асанов 
вместе с председателем 
ТЭКЦ «Ахыска» Зиятдином 
Касановым наградил меда-
лями некоторых активистов 
от имени Консула Турции в 
Шымкенте и от имени Шым-
кентского городского филиа-

ла. Также Латифша Асанов  
организовал концерт с народ-
ными ашугами, песнями, му-
зыкой и стихами. В конце меро-
приятия в честь высоких гостей 
ТЭКЦ и представительство 
«DATÜB» в Казахастане орга-
низовали щедрый дастархан.  

Действительно это был 
той, который объединял всех, 
приносил пользу родному 
государству, и был мостом 
дружбы среди стран, в кото-

рых проживают турки-ахыска. 
В начале своей статьи я упо-
минала о природе Казахста-
на: несмотря на то, что погода 
была холодная и градусники 
показывали минус восемь, на 
этом мероприятии было очень 
тепло и уютно от душевности 
каждого. Атмосфера была по-
весеннему притягательной и 
комфортной. 

Кальбинур 
ХОШНАЗАРОВА
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Toplantı, Ahıska Türkleri 
arasındaki dayanışmayı güç-
lendirmek ve küresel düzeydeki 
önemli konuları ele almak için 
büyük bir fırsat sağladı. Birlik 
üyeleri, Ahıska Türkleri'nin 
karşı karşıya olduğu zorluk-
ları tartışırken, aynı zamanda 

kültürel miraslarını koruma ve 
tanıtma konusundaki kararlı-
lıklarını vurguladılar.

Toplantıda Genel Başkan 
Kassanov;

«Bugünkü toplantımızda, 
Dünya Ahıska Türkleri Birliği 
olarak bir araya gelerek, küresel 

düzeydeki sorunları ele aldık 
ve ortak çözümler için çalıştık. 
Ahıska Türkleri olarak, birlik ve 
beraberlik içinde hareket ederek 
kültürel mirasımızı korumak ve 
gelecek nesillere aktarmak için 
kararlıyız.» dedi.

Sözlerine, «Ahıska Türk-
leri'nin dünya genelindeki 
haklarını savunmak ve temsil 
etmek için birlikte hareket et-
meye devam edeceğiz. Gelecek 
dönemde daha fazla projeye 
imza atarak, topluluklarımızı 
desteklemek ve kültürel mira-
sımızı yaşatmak için çaba sarf 
edeceğiz.» diyerek devam etti.

Ayrıca toplantı sonucunu, 
«Bu toplantı, birlik ve dayanışma 
ruhuyla dolu bir atmosferde geç-
ti. Ahıska Türkleri olarak, küresel 
arenadaki varlığımızı daha da 
güçlendirmek ve sesimizi duyur-
mak için birlikte hareket etmeye 
devam edeceğiz.» şeklinde değer-
lendirdi.

Yönetim kurulu üyeleri, Ahıs-
ka Türklerinin dünya genelinde-
ki haklarını ve temsilini artırmak 
için atılacak adımları ele alırken, 
gelecek dönemdeki stratejik 
planlarını da detaylı bir şekilde 
değerlendirdiler. Bu çerçevede, 
birlik, küresel arenadaki etkinlik-

Dünya Ahıska Türkleri Birliği Yönetim Kurulu Toplantısı: 
Küresel Dayanışma ve Gelecek Vizyonu

Dünya Ahıska Türkleri Birliği (DATÜB) Yö-
netim Kurulu, DATÜB Genel BaşkanI Ziyatdin 
Kassanov’un liderliğinde önemli bir Kazakistan’nun 
Almatı şehrinde düzenlenen toplantıya ev sahipliği 
yaptı. Bu kritik toplantıya, dünyanın dört bir yanın-
dan gelen yönetim kurulu üyeleri yoğun bir katılım-
la iştirak etti.

lerini artırmak, eğitim ve kültürel 
faaliyetlere daha fazla önem ver-
mek ve Ahıska Türkleri'nin yaşa-
dığı toplulukları desteklemek için 
çeşitli projeleri hayata geçirmeye 
kararlılığını ortaya koydu.

Toplantının sonuçları, 
Ahıska Türkleri için daha güç-
lü bir gelecek inşa etmek adına 
önemli bir adımı temsil ediyor. 
Birlik, kültürel miraslarını ko-
rurken, aynı zamanda Ahıska 
Türklerinin küresel arenadaki 
sesini daha da yükseltmek ve 
haklarını savunmak için ka-
rarlılıkla çalışmaya devam ede-
ceklerini belirttiler.
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Dünya Ahıska Türkleri Bir-
liği (DATÜB) Yönetim Kurulu, 
Kazakistan'ın göz kamaştıran 
Almatı şehrinde gerçekleştirdi-
ği toplantının ardından, sadece 
coğrafyanın değil, kültürün de 
kucaklaştığı önemli bir buluş-
ma gerçekleştirdi. Toplantı, 
Ahıska Türkleri'nin kültürel 
mirasını koruma, toplumsal 
sorunları ele alma ve ortak 
projeler geliştirme amacıyla 
DATÜB yönetim kurulu üye-
leri ile Kazakistan'daki Ahıska 
Türkleri temsilcilerini bir araya 
getirdi.

Almatı'nın yanı sıra, Çimkent, Ta-
raz, Türkistan, Karagandı ve diğer 
bölgelerden gelen Kazakistan Ahıska 
Türk Kültür Merkezi temsilcileri, bu 
muazzam buluşmaya katılarak, Ahıs-
ka Türkleri'nin bölgesel sorunları-
nı açıkça ifade etme fırsatı buldular. 
Toplantı, sadece coğrafik bir birleşim 

değil, aynı zamanda kültürel bir kay-
naşma ve dayanışma anlamına geldi.
DATÜB Genel Başkanı Ziyatdin Kas-
sanov, buluşma sırasında duygusal 
bir atmosferde yaptığı konuşmada, 
Kazakistan'daki Ahıska Türkleri ile 
olan ilişkilerin daha da güçlendirilmesi 
gerektiğini vurgulayarak, ortak hedefl e-
re ulaşmak adına daha sıkı bir işbirliği 
çağrısında bulundu. Kassanov, Ahıska 
Türk kültürünü koruma ve geliştirme 
konusundaki kararlılığını ifade ederken, 
birlikte çalışmanın önemini vurguladı.
Kazakistan'daki Ahıska Türk Kül-
tür Merkezi temsilcileri ve vatan-

daşlar, DATÜB'ün verdikleri des-
tekten dolayı memnuniyetlerini dile 
getirirken, bölgelerindeki sorunları 
açık bir şekilde paylaştılar. Toplan-
tı, sadece sorunları değil, çözüm yol-
larını da bulma amacına hizmet etti.
Bir araya gelinen bu eşsiz buluşma, 
sadece diplomatik bir etkileşim değil, 
aynı zamanda kültürel bir bağ kurma 
fırsatını sunarak, DATÜB yönetimi ile 
Kazakistan'daki Ahıska Türkleri ara-
sındaki dostluğun daha da güçlenmesi-
ne vesile oldu.

Ahıska Türk Kültür Merkezi'nin 
Işıltılı Buluşması: Geleneksel Zengin-
liklerle Dolu 300 Kişilik Akşam Yemeği
Ahıska Türk Kültür Merkezi'nin dü-
zenlediği muazzam bir akşam yemeği 
etkinliğiyle renklenerek zirveye ulaştı. 
300 kişilik bir katılımın gerçekleşti-
ği bu unutulmaz etkinlik, sadece bir 
akşam yemeği değil, aynı zamanda 
Ahıska Türkleri arasındaki birlik ve 
dayanışmanın sembolik bir ifadesiydi.
Etkinliğe katılan Ahıska Türkle-
ri, Kazakistan'ın farklı bölgelerinden 
gelerek, kendi kültürlerini bir ara-
ya getirme fırsatı buldular. Gecenin 

atmosferi, geleneksel Ahıska Türk 
ve Kazak yemekleriyle ve müzik-
le adeta bir kültür şölenine dönüştü.
Akşam yemeği, Ahıska Türk kültürü-
nün derin izlerini taşıyan müzik per-
formanslarıyla süslendi. Katılımcılar, 
birbirinden özel lezzetlerin tadına 
varmanın yanı sıra, kültürel bağları 
güçlendiren bir etkileşim içindeydiler. 
Katılımcılar arasında, Kazakistan'ın 
önde gelen iş insanları da buluna-
rak, etkinliğe ayrı bir değer kattı. Bu 
isimler, Ahıska Türk kültürünün zen-
ginliğine duydukları hayranlığı dile 
getirirken, birlikte geçirdikleri bu 

özel akşamın anlamını vurguladılar.
Kazakistan Ahıska Türk Kültür Mer-
kezi yetkilileri, düzenlenen etkinliğin 
Ahıska Türk kültürünü yaşatma ve 
gelecek nesillere aktarma misyonunu 
taşıdığını belirttiler. Aynı zamanda, 
bu tür buluşmaların Ahıska Türkleri 
ve Kazak halkı arasındaki kültürel da-
yanışmayı kuvvetlendirdiğine ve bir-
birleriyle daha sağlam bağlar kurma-
larına vesile olduğuna vurgu yaptılar.
Gecenin sonunda yapılan açıklamada, 
Ahıska Türk Kültür Merkezi, katılım-
cılara teşekkür ederek, birlik ve bera-
berlik içinde geçen bu ışıltılı akşam 
için duydukları memnuniyeti dile ge-
tirdi. Aynı zamanda, gelecekte benzer 
etkinliklerle Ahıska Türk kültürünü 
daha geniş kitlelere tanıtmayı ve ya-
şatmayı hedeflediklerini belirttiler.
Açılış konuşmasını yapan Kültür 
Merkezi yetkilileri, bu tür etkinlikle-
rin, kültürel mirasın gelecek nesillere 
taşınmasında oynadığı kritik rolü vur-
gulayarak, birlik ve beraberlik içinde 
geçen bu gecenin anlamını yüceltti. 
Her bir katılımcıya teşekkürlerini su-
narken, Ahıska Türkleri arasındaki bu 

muazzam birlikteliği daha da güçlen-
dirmenin kararlılığına dikkat çektiler.

Lider'in İzinde: Ziyatdin 
Kassanov'un Hayatı ve Mirası
Kazakistan Ahıska Türk Kültür 
Merkezi'nin ev sahipliğinde düzenlenen 
ışıltılı akşam yemeği, sadece bir kültür 
ve birlik şöleni olmanın ötesine geçerek, 
Ziyatdin Kassanov'un hayatına dair çar-
pıcı bir bakış sunan «Lider» isimli kitap 
serisinin ikinci cildinin tanıtımına da ev 
sahipliği yaptı. DATÜB Basın Komitesi 
Başkanı Rövşen Memedoğlu'nun kale-
minden çıkan bu kitap, Türk dünyasının 
önemli isimlerinden biri olan Ziyat-

din Kassanov'un derinliklerine iniyor.
DATÜB Genel Başkan Yardımcısı 
İsmail Mamet'in sporsonruluğuyla 
basılan kitap Ziyatdin Kassanov'un, 
hayatının zengin ve etkileyici öy-
küsünü sunma fırsatı verdi. İsma-
il Mamet'in katkılarıyla gerçekle-
şen yayın, Ziyatdin Kassanov'un 
liderlik serüvenine ışık tutarak, 
onun ilham veren kariyerini daha 
yakından keşfetme imkanı sağladı.
Ziyatdin Kassanov'un hayatını anla-
tan bu kitap, liderlik vasıfları, karar-
lılık ve vizyonuyla tanınan bir figür 
olarak Türk dünyasında iz bırakmış 
bu önemli ismin yaşam öyküsünü 
detaylı bir şekilde ele alıyor. Röv-
şen Memedoğlu'nun duygusal bir 
üslupla kaleme aldığı eser, Ziyatdin 
Kassanov'un iç dünyasına dair sırla-
rı gün yüzüne çıkararak okuyucula-
ra unutulmaz bir yolculuk sunuyor.
Etkinlik, Ziyatdin Kassanov'un mi-
rasını yaşatma ve genç nesillere il-
ham kaynağı olma amacı güdüyor. 
Akşam yemeğine katılan misafirler, 
Ziyatdin Kassanov'un hayatına dair 
edindikleri bilgilerle hem onun li-
derlik örnekliğini daha yakından 
tanıma fırsatı buldu, hem de «Li-
der» serisinin ikinci cildinin bu bü-
yük ismi nasıl anlattığını keşfettiler.
Geceye konuşmalarıyla anlam katan, 
işinsanı ve çok sevilen Tavabir Çikayev, 
İsmail Dadayev, Aksallarımız Asanpaşa 
Agadadiyev, Agali Heyroyev, Hayret-
tin Tutadze unutulmaz etkinliği değer-
li kıldılar. Konuşmalarında, Ziyatdin 
Kassanov'un önderliğinde bu güne 
kadar yapılan çalışmların önemine ve 
sonuçlarının getirdiği büyük değerlere 
vurgu yaptılar. Birlik ve beraberliğin 
bu zamana kadar Ahıska Türkleri'nin 
varolma mücadelesinde etkin rol oy-
nadığını belirten konuşmacılar, Kazak 
halkı ile Kazakistan'daki dayanışma-
nın ve birlikteliğin bu gün daha büyük 
öneme sahip olduğunu vurguladılar.
Bu anlamlı kitap tanıtımı, kültürel bir 
buluşma atmosferine entegre edilerek, 
akşam yemeğine farklı bir derinlik kattı. 
Eserin tanıtımı, DATÜB Basın Komi-
tesi Başkanı Rövşen Memedoğlu'nun 
kaleminden çıkan bu önemli eserin, 
Türk dünyasındaki liderlik mirasına 
değerli bir katkı sunma amacını taşıdı-
ğını gösterdi.

«AHISKA HORMET» 
MADALYASI TAKDİM EDİLDİ

Birbirinden değerli etkinliklere ev 
sahipliği yapan akşam yemeğinde, bir 
il gerçekleşti. Kazakistan Türk Kültür 
Merkezi Çimkent Temsilcisi ve Türki-
ye Çimkent Fahri Konsolosu Latifşah 
Asanov'un öncülüğünde hazırlanan 
«AHISKA HORMET» madalyası ile ge-
ceyi taçlandırdı.

DATÜB Yönetim Kurulu, Kazakistan’daki Ahıska Türkleri İle Buluştu
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Тұлғаның экологиялық сауат-
тылығы-бұл қоршаған ортаны 

сақтау қажеттілігіне негізделген өзін-
өзі жүзеге асыру тәсілі ретінде оның 
рухани өмірі мен іс-әрекеттерінде 
көрінетін жеке тұлғаның ерекше 
қасиеті. Білім алушылар экологиялық 
білімге қызығушылық таныту арқылы, 
олар ерікті түрде  іс-шараларға 
қатысуға ниет білдіреді және  адамның 
табиғатқа келтірген зиянын болдыр-
мау немесе жою жөніндегі акциялар-
ды ұйымдастырады. Әрбір білім беру 
орны осындай іс-шараларды қолдауы 
және экологиялық сауаттылықты 
қалыптастырудың дұрыс жолдарын 
үнемі іздеуі тиіс.

Ғылыми зерттеу жұмысында 
білім алушылардың экологиялық 
сауаттылығын арттыру бары-
сында көптеген тәжірибелер 
арқылы олардың дағдылары 
қалыптасты. Білім алушылар мек-
теп қабырғасынан бастау алған 
экологиялық білім жүйесін болашақта 
өскелең ұрпаққа дәріптей білуі тиіс. 
Соның нәтижесінде барлық тұлғалар 
экологиялық дағдыға бағыттану 
арқылы, экологиялық мәселерді 
шеше алады. 

Зерттеу жұмысының нәтижелері 
барысында, ең алдымен білім алу-
шылар мектеп қабырғасынан бастап 
QR код арқылы басқару  арқылы 
қоқыстарды іріктей алады және оған 
күнделікті дағдыланды. Тұтынылған 
қоқыстарды іріктеу ол экологиялық 
сауаттылықтың негізгі бастау көзі 
деп саналады.  Сонымен бірге білім 
алушылар тұтынылған қалдықтарды 
іріктеу кезінде қағаз және пластик 
өнімдерін арнайы макулатураға 
қайта өткізу арқылы білім алушылар 
экологиялық мәселені шеше отырып,  
экономикалық сауаттылық деңгейін 
көтерді.  Алматы қаласы бойын-
ша қоқыстардың 36% полиэтилен 
пакеттері болып табылады, ол полиэ-
тилен пакеттері   табиғатта  өздігімен 
ыдырай алмайды. Осы мәселені 
негізге ала отырып, нан және кар-
топ қалдықтарынан крахмалды син-
тездеп алып, оны құрылымдандыру 
арқылы биологиялық полимер алын-
ды.  Крахмал негізіндегі биополимер 
табиғи болғандықтан, ол матери-
алдан алынған үлдірлер табиғатқа 
ешқандай зияны жоқ. Және   бұл     
крахмал      негізіндегі биополимер 
жеуге жарамды болып табылады, 

оны табиғаттағы басқа да тірі ағзалар 
қорегі ретінде пайдалана  алады. 

Білім алушылар қалдықсыз тех-
нология әдісін пайдалана отырып, 
тұтынылған тағам қалдықтары, 
яғни жеміс-көкеністері қалдықтары 
дәрумендерге, микро және макроэле-
менттерге бай болғандықтан арнайы 
топырақта шіріру арқылы құнарлы 
тыңайтқыш алынды. Тыңайтқыштың 
құңарлығын анықтау барысында ар-
найы ыдыстарға бөлме гүлдерінің 
өніп-өсу деңгейі бақыланды. 
Тұтынылған қалдықтардан алынған 
тыңайтқышқа егілген өсімдіктердің 
бойы ұзын, өсу қарқыны жақсы 
және жапырақтарда ешқандай шіру 
процесі байқалмады. Бұның себебі 
жәй ғана мысал ретінде банан 
қабығының құрамындағы темір, ка-
лий, кальций, фосфор, азот, күкірт, 
мыс, магний, кальций және В және 
С дәрумендерінің көп мөлшерде бо-
луы.  

Мектеп қабырғасындағы бөлме 
өсімдіктерінің жайқалып өсуі ол 
ауаның тазалығының индикаторы бо-
лып табылады. Себебі барлық бөлме 
өсімдіктері жарық тәуелділіне байла-
нысты фотосинтез процесіне қатысуы 
маңызды болып табылады. Фотосин-
тез процесі – жарық энергиясының 
әсерінен (hv)  органикалық молеку-
лаларда сақталатын биологиялық 
процесс. Фотосинтезі процесі кезінде 
қолданылатын күн сәулесінен 
келетін толқын ұзындығы [4] 400-
720 нм көрінетін аймаққа сәйкес 
келеді. Бөлме ішіндегі адам бөлініп 
шығарған көмірқышқыл газын (CO2) 
сіңіру үшін 8-10 шамасындағы фотон 
ағыны қажет деген әдебиеттерге 
келтірілген тұжырым бар. Химиялық 
тұрғыдан фотосинтез - бұл тотығу-
тотықсыздану реакциясы, мұнда 
кейбір түрлер тотықтырылып, элек-
трондарын қалпына келтірілген 
басқа процестерге береді. 

Сонымер бірге жарық және 
көлеңкелі екі зерттеу сынып 
нысанындағы фотосинтез процесі 
толығымен білім алушыларға 
түсіндіріліп, CLIL кіріктірілген сабақ 
әдісінде қолданылатын мультисапа-
лы  жоба ұсынылды.  Сонымен бірге 
бөлме өсімдіктерінің тиімді суарудың 
автоматтандырылған моделі 
құрастырылды, және экологиялық 
сапа көрсеткіштері бағаланды. 
Смарттехникалардан бөлінетін 
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электромагнитті толқындар әсері 
экологияға және қоршаған ортаға 
зиыны бар екені білім алушыларға 
баяндалып, смартфонсыз 1 күн акци-
ясын ұйымдастырылды. Болашақта 
ұсынылатын ұсынысымыз ол, 
тұтынылған тамақ қалдықтарынан 

алынған тыңайтқышты биоотынның 
негізгі шикізаттық көзі ретінде 
пайдалануға болады деп  болжам 
ұсынамыз.

 
Мұсатай Есенгелді, 

 химия пәнінің мұғалімі

БІЛІМ АЛУШЫЛАРДЫҢ ЭКОЛОГИЯЛЫҚ 
САУАТТЫЛЫҒЫН СМАРТ ТЕХНОЛОГИЯЛАР 

АРҚЫЛЫ АРТТЫРУ

Адамзат дамуының қазіргі кезеңінде қоршаған орта-
ны қорғау және адам мен табиғат арасындағы қарым-
қатынас мәселелері жаһандық сипатқа ие болды. Жалпы 
әлем және әр адам табиғатқа ұқыпты қарау қажеттілігін, 
өз қызметінің нәтижелері үшін жауапкершілік дәрежесін 
білуі керек. Осыған орай білім алушылардың экологиялық 
сауаттылығын қалыптастыру мәселесі қазір бұрынғыдан 
да өткір, өйткені ол адамзаттың болашақ өмірімен байла-
нысты.
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Основную причину смертельных ДТП 
назвали в Минтранспорта

В министерстве транспорта рост ДТП с 
летальным исходом связывают со стиму-
лированием водителей такси к большой 
переработке. 

Как сообщается, в Минтранспорта прошла встреча с 
представителями автовокзалов и транспортных компаний 
в сфере междугородних и пригородных пассажирских пе-
ревозок, таксопарков и агрегаторов такси.

На встрече под председательством министра Марата 
Карабаева специалисты обсудили вопросы повышения 
безопасности пассажиров на междугородних, межобласт-
ных и межрайонных направлениях, а также идеи по раз-
витию легальных пассажирских перевозок и возможности 
для сохранения и поддержки деятельности автобусных 
станций, пострадавшей из-за пандемии коронавируса и 
укрепления позиций inDrive и Яндекс Такси в Казахстане.

В собрании участвовало порядка 110 человек, которым 
была предоставлена возможность свободно высказаться, 
озвучить мнения и предложения для дальнейшего анали-
за и выработки министерством консолидированных реше-
ний проблемных вопросов.

«Рост смертельных ДТП на трассах происходит одно-
временно с ростом объемов нелегальных перевозок, где 
не соблюдаются законы и правила. Поэтому необходимо 
навести порядок и систематизировать дела в отрасли, в 
том числе чтобы вокзальное хозяйство работало полно-
ценно. В этом контексте хотим с вами провести обсужде-
ния», - обратился к участникам встречи глава Минтран-
спорта.  

В ходе обсуждений был отмечен глубокий кризис в ра-
боте официально работающих автостанций. На сегодня 
автовокзалы на должном уровне работают всего в трех 
областях Казахстана. Отрасль проигрывает конкуренцию 
с неофициальными перевозчиками и агрегаторами, кото-
рые не тратятся на оплату налогов, страхование пассажи-

ров, медосвидетельствование водителей, предрейсовый 
техосмотр автобусов и содержание технической базы.

Однако легальные перевозчики тоже не выдерживают 
конкуренции с нелегалами из-за похожих причин. Теневые 
перевозчики не заботятся о выполнении условий казах-
станского законодательства, о социальном обеспечении 
водителей, безопасности перевозок и прочем. Это дает 
им существенную экономию, которая выливается в преи-
мущества в виде более низких цен за услуги перевозки.

Также водители автобусов и такси напомнили, что 
нелегальные перевозки дают широкие возможности для 
криминальной деятельности. Так, под видом обычных по-
сылок с водителями могут передаваться запрещенные 
предметы и вещества, а проезд без оформления проезд-
ного билета способствует незаметному передвижению 
лиц, преступивших закон, и усложняет их поиск.

Кроме того, водители, сотрудничающие с inDrive и Ян-
декс Такси, рассказали министру об особенностях работы 
агрегаторов, которые способствуют росту аварийности на 
дорогах. По их словам, одна из компаний материально 
стимулирует партнеров к переработке.

«В системе объявляются акции, по условиям которой 
водители могут получить хорошие бонусы за выполнение 
определенного количества заказов. Так, например, есть 
вознаграждения за 180 и 300 поездок в неделю. Чтобы вы-
полнить условия, в первом случае необходимо ежедневно 
трудиться примерно по 12-13 часов без учета перерыва, а 
во втором - по 21-22 часа. Из-за таких поощрений и высо-
ких размеров комиссионных удержаний водители устраи-
вают изнуряющие гонки за доходами, что в итоге приво-
дит к росту ДТП», — пояснили в министерстве.

В ведомстве добавили, что по итогам обсуждений при-
няли ряд предложений по повышению безопасности пас-
сажирских перевозок и улучшению экономической ситуа-
ции на перевозочном рынке, которые в ближайшее время 
детально рассмотрят в отдельных подгруппах «автовок-
залы», «автобусные перевозчики» и «таксопарки и води-
тели».

Дана АМЕНОВА

180 индустри-
альных 
проектов 
на 1,2 трлн 
тенге 
реализуют 
в Казахстане 
в этом году

Правительство 
Казахстана продол-
жает реализацию мер 
по отходу экономики 
от сырьевой направ-
ленности в пользу 
отраслей с более 
высокой добавлен-
ной стоимостью. Это 
позволит обеспечить 
индустриализацию и 
опережающие темпы 
ее развития.

Так, в прошлом году в 
обрабатывающей промыш-
ленности реализовано 170 
проектов на 928 млрд тенге. 
Заключено 179 долгосроч-
ных договоров и оффтейк-
контрактов с отечественными 
товаропроизводителями. Бла-
годаря всем принимаемым 
мерам доля обрабатывающей 
промышленности в экономике 
уже сравнялась с долей гор-
нодобывающей отрасли.

В текущем году будет 
реализовано 180 индустри-

альных проектов на 1,2 трлн 
тенге. Ускорению индустриа-
лизации также будет способ-
ствовать новый механизм 
обеспечения предприятий 
обрабатывающей промыш-
ленности отечественным сы-
рьем.

Благодаря исполнению 
Комплексного плана разви-
тия машиностроения до 2028 
года ожидается рост общей 
добавленной стоимости дан-
ной отрасли в 4,5 раза.

В целом на сегодня в 
Казахстане продолжается 
реализация общенациональ-
ного пула из порядка 1 тыс. 

инвестиционных проектов на 
32 трлн тенге. Это касается 
всех отраслей экономики. В 
2023 году запущено 298 про-
ектов на 1,8 трлн тенге. В 
2024 году будет реализовано 
326 проектов на общую сум-
му 3,8 трлн тенге.

По поручению главы госу-
дарства работа инвестици-
онного штаба пересмотрена 
и усилена. Крупные инвест-
проекты рассматриваются 
отдельно, все возникающие 
проблемные вопросы устра-
няются в ручном режиме.

Айгуль ТУЛЕКБАЕВА

В ходе брифинга в СЦК 
министр экологии и природ-
ных ресурсов Ерлан Нысан-
баев сообщил, что в стране 
ежегодно образуется около 
4,5 млн тонн коммунальных 
отходов. Большую их часть из-
за отсутствия повсеместного 
раздельного сбора, недоста-
точных мощностей по сорти-
ровке и переработке просто 
зарывают на полигонах ТБО.

– Согласно Концепции по 
переходу Казахстана к «зеле-
ной» экономике, мы должны 
к 2030 году обеспечить 100% 
жителей услугой по вывозу от-
ходов и достичь 40% их пере-
работки с нынешних 24%, – 
сообщил Ерлан Нысанбаев.

По его словам, местные 
акиматы ответственны за 
управление коммунальными 
отходами. Так, раздельный 
сбор используется в 130 насе-
ленных пунктах республики. В 
103 из них работают сортиро-
вочные линии либо ведется 
ручная сортировка.

В целом в 2023 году в Ка-
захстане насчитывалось 3 
016 полигонов ТБО, и только 
20,6% из них соответствуют 
экологическим и санитарным 
нормам.

– Совместно с акиматами 
и центральными государст-
венными органами прора-
батывается механизм по 

оформлению действующих 
полигонов ТБО в малых и от-
даленных населенных пунк-
тах. В частности, обсуж даются 
обязательные минимальные 
экологические, санитарно-
эпидемиологические и строи-
тельные требования к дан-
ным местам. Они должны 
включать, например, наличие 
ограждения, весового обо-
рудования, водоохранной и 
санитарной защитных зон, до-
зиметрического контроля, – 
пояснил спикер.

Кроме того, местные акима-
ты разрабатывают прог раммы 
по управлению коммунальны-
ми отходами, в том числе для 
привлечения инвесторов. В 
данных документах, по сло-
вам Ерлана Нысанбаева, бу-
дут учтены территориальные 
проблемы и особеннос ти ре-
гионов.

В ходе брифинга предста-
вители Минэкологии сообщи-
ли о запуске автоматизирован-
ной системы EcoQolday. Она 
призвана поддержать пред-
приятия, которые занимаются 
сбором, транспортировкой и 
переработкой отходов. Как от-
метил председатель правле-
ния АО «Жасыл даму» Ержан 
Сарсенбай, эта мера облег-
чит бизнес-процессы в сфере 
управления отходами. Работа 
в системе распределена на 

роли: тех, кто, собственно, 
служит источником отходов, 
их сборщиков, транспортиров-
щиков и переработчиков.

– При образовании от-
ходов физические или 
юридичес кие лица могут за-
регистрироваться в системе 
через мобильное приложение 
и подать заявку на их прода-
жу. Далее сборщики предла-
гают свою цену и выкупают 
отходы у того, кто их первично 
получил. В течение месяца 
сборщик, отображая данные 
в EcoQolday, собирает отхо-
ды и размещает объявления 
о готовности продать таковые 
отечественным переработчи-
кам. В свою очередь те пред-
лагают собственные цены на 
выкуп, – объяснил процедуру 
спикер.

После завершения работы 
сборщики и переработчики 
вправе в установленные сро-
ки направить отчеты опера-
тору, на основании которых 
и будут осуществляться вы-
платы. В нынешнем году на 
субсидирование предусмот-
рено 7,6 млрд тенге.

Как отметили в министер-
стве, заявки на регистрацию 
в системе уже могут подавать 
все заинтересованные пред-
приниматели.

Асет СЫЗДЫКОВ

...И мусор сгодится
В Казахстане пла-

нируют повысить 
процент переработки 
твердых бытовых от-
ходов до 40% к 2030 
году.
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Как сообщается, между Мини-
стерством науки и высшего об-

разования РК и University of Oxford 
было подписано соглашение, соглас-
но которому планируется запустить 
преподавание казахского языка в Ок-
сфордском университете.

Казахстанская делегация в лице 
министра науки и высшего образова-
ния РК, ректоров ведущих вузов Ка-
захстана посетила один из престиж-
ных старейших вузов мира.

Во время посещения учебного 
заведения Великобритании пред-
ставителям делегации представи-

ли эксклюзивные древние рукописи 
Бодлианской библиотеки Оксфорда, 
относящиеся к Казахстану, а также 
провели экскурсию по университету.

Во второй части мероприятия 
глава Миннауки Саясат Нурбек пре-
зентовал британцам первое издание 
словаря Oxford Qazaq Dictionary, раз-
работанный по поручению президен-
та РК Касым-Жомарта Токаева.

— Язык - это большая ценность 
для нашего народа. Сегодня, пре-
зентуя казахско-английский словарь 
Oxford Qazaq Dictionary, мы пере-
ступаем новый исторический порог. 
Благодаря этому, о нашей культу-
ре, народе узнает больше людей в 

мире. Мы развиваем казахский язык 
не только через бумажные носители, 
а также активно оцифровываем го-
сударственный язык, — подчеркнул 
министр.

В ведомстве напомнили, что в кон-
це 2023 года был выпущен казахско-
английский словарь Oxford Qazaq 
Dictionary. Первое издание содержит 
более 60 тысяч слов и состоит из 
1300 страниц. Его 4 года создавали 
с участием специалистов института 
языкознания имени Ахмета Байтур-
сынова. В нём учтены актуальные 
изменения в лексиконе обоих язы-

ков, включая новости из сферы со-
временной культуры и науки.

Кроме того, министр провел пере-
говоры с одним из ведущих экспертов 
в мире по высшему образованию, за-
местителем по науке в Department of 
Education (University of Oxford) Майей 
Чанкселиани.

Стороны обсудили три важных 
направления: программу научных 
стажировок, консалтинг по цен-
трам академического превосход-
ства, а также консультирование в 
сфере политики высшего образо-
вания.

Дана АМЕНОВА

Казахский язык
 будут преподавать 
в Оксфордском 
университете

Первое издание словаря 
Oxford Qazaq Dictionary пре-
зентовали в старейшем вузе 
Великобритании.

14

9 февраля 202414 №  6

www.ahiska-gazeta.com
Қазақстан Республикасы Түрік этномәдени орталығының халықаралық басылымы

ahiska60@mail.ru

Газета «Ахыска» Ahıska Gazetesi

Урок казахского языка

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ 
ГАЗЕТЫ «АХЫСКА»!

Дорогие друзья, искренне верим, 
что вы, как и прежде, будете с нами.
Подписаться на 2024 года вы можете
 в любом отделении  АО «Казпочта».

город/село
12 ай/мес.    5055 тенге                            5261 тенге

Женщины руководят каждым четвёртым 
сельхозпредприятием в РК

И зарабатывают при этом больше мужчин.

В РК увеличилась доля компаний — производителей сельскохозяйствен-
ной продукции, которыми управляют женщины.

Теперь каждое четвёртое (27,5%) фермерское хозяйство, компания или 
ИП в казахстанском АПК имеет женское лицо. 83,8 тыс. казахстанских жен-
щин в сельском хозяйстве не просто доят коров и ухаживают за томатами 
в теплицах, но и разбираются с налогами, подают заявки на субсидии, за-
купают племенной скот, делают вкуснейший сыр и выращивают под землёй 
бананы.

Судя по данным Бюро национальной статистики (БНС) АСПиР РК, за по-
следний год общее количество действующих производителей сельхозпро-
дукции под руководством женщин выросло на 12,2% — с 74,7 тыс. до 83,8 тыс. 
Основную их часть — 91,2% — составили крестьянские хозяйства, акционер-
ные общества или ТОО. Лишь 8,8% таких женских предприятий имеют форму 
индивидуального предпринимательства.

Безусловный лидер по женскому фермерству в стране — Туркестанская 
область. Там работают 23,8 тыс. компаний и ИП под руководством женщин. В 
целом большая часть всех фермерш-руководительниц живёт и работает на 
юге. Их суммарная доля составляет 68,7%. В числе таких южных бизнесву-
мен Актоты Турсынали из посёлка Жетыген Алматинской области. В 22 года 
она зарегистрировала своё крестьянское хозяйство, взяла кредит и купила 
на все деньги племенной скот. Уже больше пяти лет Актоты управляет своим 
делом, решает проблемы с субсидиями и рынком сбыта.

Её ровесница из Туркестанской области Ирина Демидова в 18 лет решила 
получить профессию пчеловода. Не всё получилось с первого раза, но спустя 
несколько лет девушка прошла обучение в Польше и Израиле и теперь за-
нимается инструментальным осеменением пчелиных маток на собственной 
пасеке.

Такие истории женского предпринимательства в сельском хозяйстве есть 
в каждом регионе нашей страны. К примеру, кейс инженера-электрика из 
Восточного Казахстана Людмилы Земляной. Больше 15 лет назад женщина 
вместе с мужем построила подземные теплицы и разбила там фруктовые 
сады. Сейчас под землёй в теплицах Земляной в декабре вызревают полу-
килограммовые лимоны, бананы, ананасы, мандарины. Женщина не только 
продаёт фрукты и растения, но и устраивает экскурсии. Для школьников та-
кие походы заменяют уроки биологии — где ещё можно увидеть 500 разных 
видов растений, в том числе экзотических?

В целом по отрасли сельского хозяйства средняя номинальная зарплата у 
женщин на 8,2% меньше, чем у мужчин. По данным на январь текущего года, 
показатель у мужчин составляет 204,4 тыс. тг, у женщин — 187,6 тыс. тг.

Впрочем, если рассматривать финансовые показатели доходов в гендер-
ном разрезе по разным профессиям, сравнение не всегда будет в пользу муж-
чин. Например, среди руководящего состава сельхозпредприятий женщины 
как раз зарабатывают больше. Данные БНС АСПиР РК на 1 января 2024 года 
говорят о том, что генеральный директор крестьянского хозяйства женского 
пола в нашей стране получает 900,1 тыс. тг в месяц, а мужского пола — 661,2 
тыс. тг. Финансовый директор — женщина также имеет более высокую зар-
плату, нежели коллега-мужчина: 657,7 тыс. тг против 526 тыс. тг. Такая же 
история и со многими другими руководящими должностями в отрасли.

А вот при гендерном сравнении номинальных зарплат на рабочих местах с 
физически тяжёлым трудом ситуация иная. Животноводы, агрономы, разно-
рабочие, конюхи, овощеводы получают на 8%–25% больше, если они муж-
чины. Не вписывается в этот тренд только профессия пастуха. Оказывается, 
пастушки в Казахстане зарабатывают на 20% больше, чем пастухи.
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Армия Израиля нанесла удары 
по сирийскому Хомсу

В результате ударов погибли и пострадали мирные 
жители

Министерство обороны Сирии подтвердило информацию о нанесении 
израильскими ВС ударов по нескольким объектам в сирийской провинции 
Хомс. Соответствующее сообщение опубликовано на странице ведомства 
в Facebook.

- Сегодня около 00:30 израильский противник совершил агрессию с воз-
духа со стороны к северу от Триполи, атаковав ряд объектов в городе Хомс 
и одноименной провинции. Наши средства ПВО отразили агрессию и сбили 
несколько ракет, - отмечается в тексте.

Согласно сообщению ведомства, в результате ударов «погибли и полу-
чили ранения несколько мирных жителей, был причинен ущерб объектам, 
находящимся в государственной и частной собственности».

Ранее газета Al Watan информировала об ударах израильских сил по 
районам в центральной части Сирии. По информации издания, часть вы-
пущенных израильскими военными снарядов упала в городе Хомс и его 
окрестностях, спровоцировав разрушения и пожары.
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